

令和 6 年四街道市教育委員会会議

10月定例会会議録

四街道市教育委員会

# 令和6年10月教育委員会会議（定例会）議事日程

日時：令和6年10月25日（金）

午後2時から

場所：市役所第二庁舎第2会議室

## 開 会

### 1 報告事項

- (1) 委員報告事項
- (2) 教育委員会附属機関以外の委員等の委嘱について  
(四街道市学力向上推進委員会)
- (3) 事務局報告事項
- (4) 10月の行事報告及び11月の行事予定について

### 2 その他

## 閉 会

# 令和6年四街道市教育委員会会議 10月定例会会議録

日 時 令和6年10月25日（金） 午後2時～午後2時33分

場 所 四街道市役所第二庁舎第2会議室

|      |       |       |
|------|-------|-------|
| 出席委員 | 教 育 長 | 府川 雅司 |
|      | 委 員   | 小館 修  |
|      | 委 員   | 豊田 恵子 |
|      | 委 員   | 秋山 伸子 |
|      | 委 員   | 三浦 光行 |

|      |                  |       |
|------|------------------|-------|
| 出席職員 | 教 育 部 長          | 真田 裕之 |
|      | 教 育 部 副 參 事      | 長谷川 篤 |
|      | 教 育 総 務 課 長      | 久保木直樹 |
|      | 学 務 課 長          | 飯村 典秀 |
|      | 指 導 課 長          | 伊藤 友江 |
|      | 社 会 教 育 課 長      | 田島 衣織 |
|      | 文 化 ・ ス ポ ーツ 課 長 | 仲田 鋼太 |
|      | 青少年育成センター所長      | 米村 貴  |

傍聴人 なし

## 開会宣言

教育長

○教育長 ただいまの出席者は5名です。地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第3項の規定により会議は成立しましたので、令和6年10月四街道市教育委員会会議定例会を開会します。

今回の会議録署名人は、教育委員会会議規則第26条により、三浦委員にお願いいたします。

## 1. 報告事項

### (1) 委員報告事項

○教育長 それでは、議事日程により会議を進めます。

議事日程1、報告事項に入ります。

(1)、委員報告事項について、委員の皆様から報告等はございますか。

三浦委員、お願ひします。

○三浦委員 私からの報告は1点でございます。10月12日土曜日に半日行事で行われた中央小学校の運動会を参観しました。爽やかな秋晴れの空の下、校庭には3色対抗で応援、団体競技、徒競走に真剣に取り組む子どもたちの姿があり、また演技の中の一つの華とも言える表現には、見る者的心を打つ躍動感あふれる姿がありました。かつては一日行事だった運動会が、新型コロナウイルス感染症が5類に移行された後の学校の実情等を踏まえて半日行事になったものと思いますが、内容などが工夫されており、「一致団結 力を合わせて 最高の瞬間を」という運動会のスローガンが具現化された時間が流れていると実感しました。同時に、この一体感のある運動会後も、子どもたちの学校生活がより一層豊かなものになっていくだろうと感じました。

以上でございます。

○教育長 ほかにございますか。

秋山委員、お願ひします。

○秋山委員 2点ご報告いたします。1点目、10月12日土曜日に開催された旭小学校と栗山小学校の運動会を参観してきました。

当日は、お天気に恵まれ、10月にしては少し気温が高く、両校とも小まめな水分補給を呼びかけるなど、熱中症対策をしておりました。両校の児童は、皆生き生きとした表情で各種目に取り組んでいました。得意ではない種目でも笑顔でチャレンジする児童の姿を見ることができ、両校ともとてもよい運動会でした。

続いて、2点目です。10月16日水曜日、四街道総合公園体育館で行われた青い麦の子振興ふれあい運動会に、教育長と委員4名で出席してきました。参加児童は231名、生徒は75名、計306名、各学校からの参加職員は68名でした。プログラムは、応援合戦に始まり、高学年、低学年、中学生に分かれての競技、そして最後にジャンボリミッキーを全員で楽しむ構成でした。閉会までの時間は1時間半ほどでしたが、あっという間の時間で、みんなとても楽しそうにしていました。開会式の中で「触れ合いの心と礼儀を大切に、新しい絆を一緒につくりましょう」という児童たちの言葉がありましたが、その言葉のように周りの人と協力する大切さが学べた、とてもすばらしい運動会であったと思いました。

運動会の後は、昼食を挟み、午後は頒布会がありました。35分間という短い時間ではありましたが、子どもたちの手作り品や子どもたちが育てた植物が、各学校ごとテーブルに並べられていました。「最後の1個です」と声を出して販売する子、作品を箱に入れて各学校の校長先生に販売してまわる子、好きなものを見つけ買物を楽しむ子など、運動会とはまた違った姿を見ることができました。

今年度はご来賓に鈴木市長と市議会議員6名をお迎えしたほか、各学校のPTA会長と地域の方々へお声がけし、児童生徒の保護者以外の方にもご来場いただきました。より多くの声援は、子どもたちの頑張る力や支えになると思います。温かく見守ってくれている人がいる、応援してくれている人がいる、協力してくれる人がいるということを、子どもたちがより一層感じられるよう、限られた方にだけ来場していただくのではなく、より多くの方々に来場していただけるようにしていってほしいと心より感じました。関係各課の皆様、これからもどうぞよろしくお願ひいたします。

からの報告は以上です。

○教育長 ほかにございますか。

豊田委員、お願ひします。

○豊田委員 私からは、3点ご報告をいたします。1点目は、北総教育事務所の学校訪問に教育委員も同行させていただきました。10月7日月曜日、四街道中学校の指導室訪問に、府川教育長と教育委員4名、10月8日火曜日、八木原小学校の所長訪問に、府川教育長、三浦委員と、10月21日月曜日、千代田中学校の所長訪問に、府川教育長、秋山委員と、10月23日水曜日、午前、栗山小学校、午後、四街道北中学校の次長訪問に、府川教育長、三浦委員と一緒に出席してきました。始めに校長先生から、学校経営説明があり、その後授業参観をさせていただきました。どの学校も清掃が行き届き、整理整頓下され、落ち着いた授業風景でした。授業後は、北総教育事務所から、授業改善や不祥事根絶、諸表簿点検等の適切なご指導、ご助言をいただきましたので、それを生かし、さらにより良い学校にしていただきたいと思います。

2点目は、10月12日土曜日、吉岡小学校、10月19日土曜日、大日小学校と四和小学校の運動会を参観してきました。どちらも運動会日和の中開催され、児童は元気よく大きな声が出ていました。また、多くの保護者も参観されていました。

吉岡小学校6年生、表現の「ぶち合わせ太鼓」を初めて拝見しましたが、息の合った力強い太鼓がすばらしかったです。児童からは、自信と誇らしさを感じました。保護者の方からは、6年生になったら太鼓がたたけると、子どもが楽しみにしているとお聞きしました。ご指導される先生方はご苦労もあると思いますが、地域と連携し、伝統を継承してほしいと思いました。

大日小学校の全校応援合戦は、応援団を中心と/orても元気な応援合戦でした。徒競走は、全体的に走り方がしっかりと/orいて、日頃から運動面にも力を入れていると感じました。また、創立50周年にかけての種目名は、どれもユニークでした。

四和小学校6年生親子レース、「こんなに大きくなりました」では、子どもと保護者の笑顔がすてきでした。また、5、6年生の「一致団結ソーラン節」は、元気いっぱいの腰の低い踊りを披露してくれました。

大日小学校と四和小学校は、赤、青、白、3色対抗で各学年、クラスごとに縦割りで色分けし、クラスの団結力が高まったと両校の校長先生がおっしゃっていました。

どの運動会も児童が率先して活動している、すばらしい運動会でした。

三点目は、10月25日金曜日、本日の午前中、文化センターで行われた四街道中学校の合唱祭に、府川教育長と出席してきました。開会式の700名を超える全校合唱の校歌は、大変迫力がありました。今年は、1、2年生の発表を参観してきました。合唱前にコメンテーターから楽曲の説明やクラスの意気込みが語られました。1年生のレベルはとても高く、特に変声期前のボイソプラノが大変きれいでした。2年生は、1年生をさらにレベルアップした仕上がりになっていました。スローガン「輝く我らのハーモニー、歌で伝えるみんなの思い」が込められている合唱祭でした。合唱に力を入れている四街道中学校の合唱は、日頃の練習の成果を發揮し、すてきなハーモニーを聴かせてくれ、とても感動しました。

以上です。

○**教育長** ほかにございますか。

小館委員、お願ひします。

○**小館委員** 私も10月12日、みそら小と山梨小の運動会を参観してきました。みそら小では、紅白に分かれて午前開催で、前半を個人競技、後半、団体の表現活動に分けながら取り組まれていました。今年も中央保育所分園の皆さんのが開会式から参加して、それを自然な形で児童たちがサポートしていたのが、大変印象的でした。また、1年生の競技では、1レースが二、三名ずつなのですが、一人一人、担任の先生が呼名をして、それからスタートするという様子でした。小さな学校のよさを実感することができました。

山梨小では、校長先生自らお作りになった入退場門が用意されていました、ラジオ体操ではこれが英語バージョンで行われていました。本市の英語の取組の一端を見る事ができました。競技は午前開催で、どの競技にも点数や順位をつけることなく、とにかく運動や表現を子どもたちが楽しむということに主眼を置いて取り組んでいました。また、上級生が係活動に大変一生懸命取り組んでいました。

以上でございます。

○**教育長** 私から2点報告します。1点目は、10月1日火曜日に四和小学校、10月11日金曜日に千代田中学校で行われた、市長が小学生や中学生と一緒に給食を食べながら行うランチトークに同席いたしました。小中学生から様々な意見が市長に出されました。意見の中では、学校の体育館や理科室等、特別教室にエアコンをつけてほしいという暑さ対策の要望が多かったです。意見を聞きながら、児童生徒の率直で切実な声に対し、課題解決に取り組むことが教育行政の使命であると改めて痛感をいたしました。市長からは、小中学生に自分の小中学校時代の思い出が語られ、また将来なりたい職業について、小中学生に問いかけられました。小学6年生の中で、将来学校の先生になりたいという発言があり、安堵いたしました。難題山積の学校教育にあって、子どもは教師の後ろ姿を見て育つという言葉を思い出しました。

2点目、10月12日土曜日に市内小学校6校、19日土曜日に市内小学校2校の運動会を参観しました。委員の皆様からの報告がございましたが、児童が笑顔で競技や演技を進め、先生方が児童を支える姿や向き合う姿など、児童と先生方との一体感のある運動会、大変よかったです。

今年度の市内小中学校の運動会、体育祭は、全て終了いたしました。保護者や地域の方々からは、コロナ禍前のように午後まで実施していた運動会を懐かしむ声もございました。次年度の運動会、体育祭は、コロナ禍等を口実にすることなく、当たり前のことですが、児童生徒のためになるか、ならないかを判断して実施してほしいと思います。

私からは以上でございます。

(1)、委員報告事項を終了します。

## (2) 教育委員会附属機関以外の委員等の委嘱について

(四街道市学力向上推進委員会)

○**教育長** 次に、(2)、教育委員会附属機関以外の委員等の委嘱について（四街道市学力向上推進委員会）を行います。

事務局より説明をお願いします。

伊藤指導課長、お願いします。

○**指導課長** 教育委員会附属機関以外の委員等の委嘱についてです。資料1になります。四街道市学力向上推進委員会委員についてです。児童生徒の学力向上に向けた具体的な取組や施策等について検討することを目的とした委員会の委員となります。記載している方々にお願いすることとなりましたので、ご報告をさせていただきます。

任期は、令和6年12月1日から令和7年3月31日までです。

以上です。

#### 【質疑応答】

○**教育長** ただいまの説明について、委員の皆様から質問等はございますか。

ないようですので、(2)、教育委員会附属機関以外の委員等の委嘱について（四街道市学力向上推進委員会）を終了します。

#### (3) 事務局報告事項

○**教育長** 次に、(3)、事務局報告事項に入ります。

前回の定例会以降に実施した各所属の主な事業等の報告について、事務局より説明をお願いします。

久保木教育総務課長、お願いします。

○**教育総務課長** 教育総務課の所管事業についてご報告します。

教育委員会運営事業では、10月1日に三浦教育委員が新教育委員として就任されました。当日は、市役所で市長から辞令を受けた後、第2庁舎において対面式と各課からの事業説明が行われました。

小学校及び中学校施設設備維持管理事業では、40年以上経過し老朽化が進んでいる学校もあることから、工事や修繕の要望が年々増えております。予算確保に努めながら学校運営に支障がないよう、緊急を要するものから工事や修繕を行ってまいります。

千代田中学校北校舎外壁改修等工事につきましては、足場をかけ調査したところ、施設全体が想定以上に老朽化しており、生徒の安全確保と施設の長寿命化のため、追加の工事が必要となりました。今後スケジュール調整を行い、契約期間中に工事を完了したいと考えております。

私からは以上です。

○**教育長** 飯村学務課長、お願いします。

○**学務課長** 学務課の所管事業について報告いたします。

9月5日から市内全ての小中学校を対象に、千葉県教育庁北総教育事務所による所長等学校訪問が行われています。授業参観、施設点検、諸表簿点検等をしていただき、指導・助言を受けています。各学校が受けた指導は、定例校長会議、教頭会議で情報共有し、よりよい学校運営のために生かしてまいります。

健康診査事業では、就学前の子どもたちの健康状況を把握し、入学に向けての準備を行うために、就学時健康診断が10月4日、四街道小学校から開始しました。11月11日までに全小学校で実施する予定です。

また、教職員のメンタルヘルスの保持に向けて、10月21日から各学校でストレスチェックを実施しています。分析結果は、12月上旬に学務課に届く予定です。

少人数教育推進事業では、11月1日から次年度の少人数指導教員人員募集を開始するため、これに先立ち近隣の8大学を訪問し、担当教授等に事業の説明と卒業予定の大学生に向けて募集案内の協力を依頼しています。

私からは以上です。

○**教育長** 伊藤指導課長、お願いします。

○**指導課長** 指導課の所管事業について報告いたします。

キャリア教育推進事業では、10月12日、13日の2日間、市内各中学校から代表生徒2名ずつ、合計10名を長崎市に派遣しました。当日は、平和公園や原爆資料館等、被爆地である長崎市の各施設を見学し、1日目の夜の学習会では、学んだことや自分の考えについて意見交換を行いました。学びを仲間と共有することにより、自己の生き方について考えを深め、行動する力を育む一助とすることことができました。

今後、派遣生徒が作成した報告書を市内小中学校へ配布するとともに、各中学校で派遣生徒による報告会を行い、被爆地を訪れて感じたことや、話し合い活動を通して新たに気づいたことなどを全校生徒に伝えることで、学びの成果を共有し、本市のキャリア教育推進に役立てていく予定です。

特別支援教育推進事業では、10月16日に四街道総合公園体育館にて、市教育委員会と市内校長会、市教育研究会特別支援教育部との共催事業である青い麦の子振興ふれあい運動会を開催しました。この取組は、特別支援教育の理解・啓発の促進と、市内小中学校特別支援学級に在籍する児童生徒の交流を目的として行うものです。参観者については、来賓・保護者に加え、今年度から一般の市民の方々にも対象を広げ、応援合戦や児童生徒による競技、全員でのダンス等を見ていただくことができました。

私からは以上です。

○**教育長** 田島社会教育課長、お願いします。

○**社会教育課長** 社会教育課の所管事業についてご報告いたします。

公民館管理運営事業では、9月28日土曜日及び29日日曜日に、第41回千代田公民館まつりを開催しました。ふだんの活動の成果発表に加え、古本市や陶器市などのイベントが催され、2日間で1,586名と多くの方にご来場いただきました。

読書学習推進事業では、10月4日に愛国学園高校保育コースの生徒9名に、読み聞かせ講座の授業支援を実施し、全3回のコースを修了することができました。保育の進路を目指す生徒たちに、絵本の読み聞かせの基礎的な知識と実践について学んでもらうことができました。

令和6年9月の貸出冊数は、2万5,983冊でした。

以上です。

○**教育長** 仲田文化・スポーツ課長、お願いします。

○**文化・スポーツ課長** 文化・スポーツ課の所管事業についてご報告いたします。

市民文化祭事業では、10月19日からの市民文化祭の開催に向けて、15日に市民文化祭実行委員会を開催し、作品搬入などの流れを最終確認しました。

市民芸術公演事業では、1日から13日まで、四街道に縁のある作家の作品を展示した第33回郷土作品展を開催しました。

芸術文化活動支援事業では、21日に令和7年度の市民ギャラリーの抽選会を行いました。

スポーツ普及促進事業では、10月12日に総合公園体育館でスポーツd e 健康大作戦を開催し、午前は体験教室や体力測定会など7プログラムの実施、午後は体育館を無料開放し、子どもから高齢者まで幅広い市民の皆様に活用していただきました。

ランニングイベント事業では、10月8日に第2回実行委員会を開催し、第3回四街道W A L L A B Y R U Nの詳細についてご承認いただきました。来月の大会成功に向け、さらに準備を進めてまいります。

私からは以上です。

○**教育長** 米村青少年育成センター所長、お願いします。

○**青少年育成センター所長** 青少年育成センターの所管事業について報告いたします。

青少年育成支援事業の相談活動として、9月の相談件数は43件で、小学生を対象としたものが13件、中学生を対象としたものが18件となっています。そのうち不登校に関する相談が21件と、最も多くなっています。子どもが不登校や登校渋りの状態にあると、保護者はとても不安な気持ちになります。早い段階でスクールソーシャルワーカーにつないだり、不登校支援の保護者の会を紹介したりするなど、児童生徒の支援に加え、保護者にも寄り添った対応に努めてまいります。

教育相談体制支援事業として、10月11日に第2回サポートネットワーク会議を開催しました。印旛地区不登校児童生徒サポートセンターより訪問相談担当教員の弘海由香先生を講師に迎え、「不登校児童生徒の不安定期から安定定期に必要な支援」という内容で講演をいただきました。各学校において、不登校の段階に応じた適切な対応について学び、児童生徒とその保護者の支援に役立てていけるよう指導助言を行ってまいります。

私からは以上です。

### 【質疑応答】

○**教育長** ただいまの報告について、委員の皆様から質問等はございますか。

ないようですので、(3)、事務局報告事項を終了します。

#### (4) 10月の行事報告及び11月の行事予定について

○**教育長** 次に、(4)、10月の行事報告及び11月の行事予定についてに入ります。

事務局より説明をお願いします。

長谷川副参事、お願いします。

○**教育部副参事** 資料2を御覧ください。10月の行事報告及び11月の行事予定について、各所属の行事から主なものを抜粋してご説明いたします。

初めに、10月の行事予定について申し上げます。1ページを御覧ください。事業関係では、図書館事業のほか、5日土曜日、6日日曜日に、社会教育課所管の第39回四街道公民館まつりが2日間にわたり開催されました。

また、学校関係では、12日土曜日に小学校6校で、2ページに移りまして、19日土曜日に小学校2校で運動会が行われました。

1ページに戻りまして、会議関係では、2日水曜日に青少年育成センター所管の市青少年補導委員連絡協議会役員会が行われ、9日水曜日には理事会が開催されました。

2ページに移りまして、29日火曜日には、指導課所管の第2回教育支援委員会が行われる予定です。

続いて、11月の行事予定について申し上げます。3ページを御覧ください。事業関係では、各種公民館事業、図書館事業のほか、3日日曜日に社会教育課所管の市PTA連絡協議会ソフトボール大会が八木原小学校と千代田中学校で予定され、17日日曜日には、文化・スポーツ課所管の第3回四街道WALLABY RUNが総合公園で行われる予定でございます。

会議関係では、8日金曜日に教育総務課所管の第1回総合教育会議が、4ページに移りまして、20日水曜日に青少年育成センター所管の学校警察連絡委員会第2回定例会が行われます。

その他の行事については、記載のとおりです。

以上でございます。

#### 【質疑応答】

○**教育長** ただいまの説明について、委員の皆様から質問等はございますか。

ないようですので、(4)、10月の行事報告及び11月の行事予定についてを終了します。

## 2 その他

○**教育長** 次に、議事日程2、その他に入ります。委員の皆様から何かございますか。

小館委員、お願いします。

○**小館委員** 1点だけお願いをしたいと思います。今、前段で指導課長さんからふれあい運動会の報告があって、さらに先立って秋山委員さんからその様子の報告がございました。障害を持つ子ど

もたちの指導、あるいはこれからの中立ということを考えたときに、それぞれの学校においてきめ細かな指導がきちっとなされて、しっかりとまた子どもたちが育っているなという印象を受けました。しかしながら、障害を持つ子どもたちの自立ということを考えたとき、それだけではなかなか子どもたちの豊かな社会生活につながりにくく、それを支える方々の温かい支援体制だとまなざしだとか、具体的な制度の整備だとか、そういうことがなかったら自立というものはおぼつかないというふうに言われています。そういう意味で、これまで特別支援学級の関係者だけがあそこでやっていた、やりがちな大会だったと思うのですが、今回議員の皆さんや市内の関係の皆さんのが、駆けつけてくださって、子どもたちや先生方の頑張ってくださっている様子を見てくれた、これは大変大きな意義があることではないかと思います。

古い話になりますけれども、かつて特別支援学校の校長先生だった小井戸博さんという方が、理解度は触れ合い度に比例するという言葉をおっしゃっていました。本で読む、あるいは何か人づてに聞くということだけで理解はできない。実際に目で見て、肌で感じて、そして自分の心でしっかりとそれを受け止めていくという体験がなかったら、なかなか理解は進まないのだという意味だと思うのですが、まさにあの大会の運動会の様子を見て、子どもたちの頑張りの様子や、保護者たちが一生懸命応援している様子を見ることで自分たちに何ができるのかという、気づきにつながっていくのではないかと思います。そういう意味で今回の運動会の在り方は、子どもたちの社会自立というものにつなげていく上で、大変大きな役割を果たす場面だったのではないのかなと思います。やり方はいろいろあろうかと思います。きっと反省点もたくさんあったのだろうと思うのですが、こういう取組を年々改善をしながら、より充実したものにして取り組んでいってほしいというのが、私の願いであります。そして、それは四街道市教育委員会が目指している共に未来を切り拓く人づくりにつながっていくものだと思いますので、今後の取り組みに期待いたします。

以上です。

○教育長 ほかにございますか。

では、委員の皆様からないようですので、事務局より何かございますか。

○教育部長 特にございません。

○教育長 ないようですので、その他を終了します。

## 閉会宣告

教 育 長

○教育長 以上をもちまして今定例会の議事日程は全て終了いたしました。

令和6年10月四街道市教育委員会会議定例会はこれにて閉会します。

次回の会議は、令和6年11月22日金曜日、午後2時から第2会議室にて定例会を開催します。  
お疲れさまでした。